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la SANB en bref
La Société de l’Acadie du Nouveau-Brunswick (SANB) est la structure de
représentation politique de l’Acadie du Nouveau-Brunswick. Elle est
vouée à la défense et à la promotion des droits et des intérêts de la
communauté acadienne et francophone aux niveaux local et provincial
et selon ses spécificités. Elle intervient auprès des pouvoirs publics dans
les secteurs de la santé, et de l’éducation, de l’aménagement du français
et du développement régional notamment, pour assurer le mieux-être
et le développement de la communauté qu’elle représente. La SANB
met à disposition des citoyennes et citoyens des espaces où ils peuvent
exprimer leurs besoins, leurs préoccupations, leurs intérêts et leurs
valeurs.
Étant membre de le Société Nationale de l’Acadie et de la Fédération des
communautés francophones et acadiennes du Canada, la SANB
s’associe aux organismes et mouvements de solidarité des
communautés acadiennes et francophones sur les scènes atlantique,
acadienne et internationale pour mieux travailler au développement et
au rayonnement de l’Acadie du Nouveau-Brunswick.
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Messages des Partenaires

Chères amies, chers amis,

L’année 2023-2024 en a été une d’accomplissements historiques pour la francophonie canadienne.
En juin 2023, le Sénat a adopté le projet de loi C-13, menant à bien six années d’efforts continus pour
moderniser la Loi sur les langues officielles. Et plus récemment, nous avons réussi à obtenir un
amendement au projet de loi sur les services de garde afin de garantir le financement à long terme
des garderies de langue française.

Je m’en voudrais de passer sous silence le rôle clé du sénateur acadien René Cormier, à qui l’on doit
cet amendement et qui s’est fait un porte-voix éloquent au Sénat pour la modernisation de la Loi. Et,
aussi, celui de la Société de l’Acadie du Nouveau-Brunswick qui s’est tenue aux côtés de la FCFA et de
l’ensemble des organismes de notre réseau pour qu’en arrive à ce résultat. 

Bien entendu, nos organismes et nos revendications ne sont rien sans l’engagement individuel et
collectif de centaines de milliers de francophones, d’Acadiens et d’Acadiennes. Cet hiver, nous avons,
ensemble, envoyé près de 4 000 lettres aux parlementaires pour demander la protection des
garderies de langue française. 

C’est signe que le militantisme acadien et francophone se porte bien, et c’est tant mieux, parce qu’il
est plus nécessaire que jamais. L’Acadie du Nouveau-Brunswick en sait quelque chose : la décision de
la Cour d’appel du Nouveau-Brunswick, dans la cause de la SANB sur la nomination d’une
lieutenante-gouverneure ne connaissant pas le français, en est un exemple éloquent. 

Il nous faudra toujours lutter pour affirmer nos droits. Heureusement, nous sommes tenaces et,
encore plus heureusement, nous agissons dans la solidarité. L’union fait la force, et l’Acadie du
Nouveau-Brunswick est fermement épaulée par une francophonie canadienne qui sait
pertinemment bien que la force de l’une de ses composantes, c’est la force de l’ensemble. 

Liane Roy

Message de la présidente
de la FCFA 

Liane ROY
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Messages des Partenaires

Depuis sa création en 1973, la SANB est vouée au développement et à la promotion des droits de la
communauté acadienne et francophone du Nouveau-Brunswick. Au fil du temps, elle a su exercer une
influence sur les divers paliers gouvernementaux en faisant connaître les préoccupations et les besoins
de ses membres et des citoyens de la communauté. 

Le gouvernement du Nouveau-Brunswick croit à l’importance d’une collaboration avec la SANB afin
d’assurer que la société acadienne et francophone soit en mesure de maintenir sa vitalité et contribuer
à la prospérité de la province. C’est en maintenant des efforts communs à la réalisation de projets et
d’événement rassembleurs qu’il nous est possible d’assurer la croissance de l’ensemble des
communautés francophones et acadiennes.

À titre de ministre responsable de la Francophonie du Nouveau-Brunswick, je salue l’ensemble des
membres, du personnel et des bénévoles de la SANB pour leur apport au développement économique,
social, culturel de nos communautés acadiennes et francophones. 

Continuons à travailler ensemble pour un avenir meilleur pour la francophonie et l’Acadie d’ici, et notre
province! 

L’hon. Glen Savoie

Message du Ministre des Gouvernements
locaux, de l’Environnement et du

Changement climatique et ministre
responsable de la Francophonie, et député

de la circonscription de Saint John Est

Glen SAVOIE
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Messages des Partenaires

Chers membres de la Société de l’Acadie du Nouveau-Brunswick

C’est avec grand plaisir, au nom de la SNA et de ses associations membres que je m’adresse à vous
pour souligner le remarquable travail de la SANB depuis 51 ans maintenant. Il en a fallu du
dévouement, de l’engagement et des efforts de la part des bénévoles et des employés qui se sont
succédé à sa direction. Certaines décennies ont été plus aisées que d’autres mais la SANB a toujours
été là, fidèle au poste. Tant pour le Nouveau-Brunswick que pour l’Acadie dans son ensemble.

Au cours des dernières années, entre autres grâce à l’appui de la SANB, l’Acadie prend une place de
choix sur la scène nationale et internationale. 

La SANB a joué et continue de jouer un rôle important au sein de la SNA aux côtés des 3 autres
provinces de la région Atlantique. Au cours des derniers mois, la collaboration entre la SANB et la SNA
s’est accrue. Cet aspect moins bien connu, mais non moins essentiel du mandat de la SANB, apporte
de l’eau au moulin pour le futur du Peuple acadien.

La SNA ne peut faire autrement que de souhaiter la poursuite de notre collaboration fructueuse.
Longue vie à la Société de l’Acadie du Nouveau-Brunswick!

Message du Président de la Société
Nationale de l’Acadie (SNA)

Martin
THEBERGE
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Chères  et  chers  membres ,  co l lègues  et  partenaires ,

J ’ a i  mené la  prés idence par  intér im depuis  le  25  septembre 2023 à  la  su i te  du départ
d ’A lexandre  Cédr ic -Doucet .
Je  do is  vous  avouer  que c ’é ta i t  tout  un déf i  à  re lever .  Je  su is  au  conse i l
d ’adminis trat ion depuis  avr i l  2018 comme représentante  de  la  rég ion du Sud.  Malgré
mon expér ience  au se in  du conse i l  d ’adminis trat ion ,  j ’ a i  dû  m’appropr ier  des  doss iers
rapidement .  Un mandat  de  hui t  mois  n ’est  pas  suf f i sant  pour  mettre  f in  aux  pro jets
en cours  à  la  SANB.

Adoption de la  Loi  C-35  au Sénat

Je  su is  t rès  f ière  d ’avo ir  contr ibué de  manière  d i recte  à  l ’ adopt ion de  la  Lo i  C-35 ,  qu i
assure  le  f inancement  permanent  de  la  pet i te  enfance  en mi l ieu  minor i ta i re
francophone au Canada.  C ’est  une grande v ic to i re  pour  nous  tous  au Canada.  J ’ a i  c réé
de bons  l iens  avec  les  é lus  gouvernementaux au fédéra l  e t  au  prov inc ia l .  I l  faut
trava i l ler  avec  tout  le  monde,  car  les  gouvernements  changent .  Des  é lect ions  se
préparent  au  prov inc ia l  pour  l ’ automne prochain ,  i l  faut  avo ir  des  conversat ions  et
surtout  créer  des  l iens .
J ’é ta is  ambit ieuse ,  j ’ aura is  b ien a imé rencontrer  p lus  de  gens ,  v is i ter  p lus  de
communautés  et  d ’avo ir  p lus  de  conversat ions  avec  tout  le  monde.Nous t rava i l lons  au
projet  des  États  généraux ,  qu i  va  permettre  de  fa i re  l ’ ana lyse  de  notre  s i tuat ion et  de
mieux p lan i f ier  l ’ avenir  de  la  SANB.  Les  résu l tats  de  ce  pro jet  seront  essent ie ls  à  la
p lan i f i cat ion s tratég ique de  la  SANB.
Nous avons  dénoncé les  nominat ions  des  t ro is  sénateurs  ang lophones  au NB.  La
proport ion des  sénateurs  n ’est  pas  éga le  entre  f rancophone et  ang lophone.  C ’est
inacceptable  pour  la  seule  prov ince  b i l ingue au Canada.



RAPPORT ANNUEL 2023-2024

Défis  f inanciers
Nous av ions  de  sér ieux  déf is  au  n iveau des  f inances  de  l ’organisme.Ayant  été  d i rectr ice
des  f inances  pour  les  19  dern ières  années  de  ma carr ière ,  je  voya is  d i f f i c i lement
présenter  des  états  f inanc iers  déf ic i ta i res  au  31  mars  2024.  J ’ é ta is  t rès  dérangée et
préoccupée par  cet te  s i tuat ion.
Nous  avons  t rava i l lé  t rès  for t  a f in  d ’obtenir  des  fonds  supplémenta i res  pour  arr iver  à
zéro  au 31  mars  2024.  Les  déf is  f inanc iers  ne  sont  pas  seulement  pour  nous  à  SANB,  les
autres  organismes font  face  à  des  déf is  semblables .  I l  faut  fa i re  p lus  avec  moins
d ’argent !  Nous  avons  un pro jet  en  cours  pour  gérer  les  f inances  de  la  SANB a ins i  que
deux autres  organismes f rancophones  à  but  non- lucrat i fs . I l  faut  réf léch ir  à  la  gest ion de
nos  organismes car  le  f inancement  ne  su i t  pas  les  augmentat ions  des  coûts  et  de
l ’ in f la t ion.  

Projet  de Parc  National  Chignecto
Nous venons  de  présenter  un mémoire  au Comité  sénator ia l  permanent  des  t ransports
et  des  communicat ions  dans  le  cadre  de  son étude sur  l ’ inc idence des  changements
c l imat iques  sur  les  infrastructures  essent ie l les  dans  les  secteurs  des  t ransports  et  des
communicat ions .  En  concert  avec  la  Fédérat ion acadienne de  la  Nouvel le -Écosse  et  la
Soc iété  nat ionale  de  l ’Acadie ,  nous  proposons  un parc  nat ional  Chignecto .  L ’ i s thme de
Chignecto  est  s i tué  sur  la  f ront ière  entre  le  Nouveau-Brunswick  et  la
Nouvel le -Écosse .Nous  proposons  un parc  nat ional  pour  des  ra isons  éco log iques ,
économiques ,  h is tor iques  et  patr imonia les .  La  nouvel le  Lo i  sur  les  langues  of f i c ie l les
devra i t  serv i r  de  to i le  de  fond dans  une opt ique de  mesures  pos i t ives .  L ’ i s thme de
Chignecto  représente  une sér ie  de  facteurs ,  qu i  sont  ind ispensables  à  notre  cont inui té
économique,  notre  souvera ineté  et  d ’ê tre  un parc  nat ional  contr ibue à  l ’éd i f i cat ion de
plus ieurs  nat ions  so i t  les  premières ,  la  nat ion acadienne et  le  Canada tout  ent ier .

Je  vous  avoue tous  que mon rô le  de  prés idence par  intér im à  la  SANB m’a  beaucoup
appr is  et  m’a  permis  une sort ie  de  zone qui  m’a  fa i t  réa l i ser  à  quel  po int  la
f rancophonie  me t ient  à  cœur  et  que mon sang acadien cont inuera  à  fa i re  br i l ler  la
langue et  la  cu l ture  partout  en  Acadie  et  a i l leurs  dans  le  monde af in  que nos  enfants ,
nos  pet i ts -enfants  et  les  générat ions  à  venir  cont inuent  à  s ’épanouir  dans  la  langue de
nos  ancêtres !

Merc i  à  vous ,  chères  et  chers  membres ,  au  Conse i l  d ’adminis trat ion ,  à  l ’ équipe  pour
votre  engagement  et  votre  t rava i l  acharné au se in  de  la  SANB.

Nico le  Arseneau-S luyter
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Chères  membres  et  chers  membres ,

Une autre  année!  Une be l le  année,  marquée de  certa ins  déf is  mais  haut  en  couleurs .
Très  bonne lecture .  

Gestion de la  société

Organiser  une AGA pour  cé lébrer  le  50e  anniversa i re  d 'une organisat ion représente  un
déf i  majeur .  Je  su is  t rès  heureux de  vous  d i re  que les  chose  ont  t rès  b ien été .
La  SANB a  été  à  l 'or ig ine  de  nombreux pro jets  ces  dern ières  années ,  mais  certa ins
essent ie ls  ont  été  re légués  au second p lan.  Notre  50e AGA s ' inscr i t  dans  une sér ie
d 'événements  v isant  à  cé lébrer  notre  h is to i re  tout  en  af f i rmant  notre  pert inence ,  mais
éga lement  notre  importance.  I l  es t  cruc ia l  de  rester  ancrés  dans  le  présent  pour  ne
pas  remettre  en quest ion notre  importance.
Nous  avons  connu des  changements  et  des  a justements .  Je  souhai te  remerc ier  A la in
LOSIER pour  son dévouement  en tant  que t résor ier ,  Yves  DOUCET pour  sa  contr ibut ion
quot id ienne comme trésor ier ,  e t  R ichard LOUIS  pour  son rô le  préc ieux  de  v ice-
prés ident .  Le  retour  du comité  de  gest ion est  éga lement  bénéf ique pour  la  pr ise  de
déc is ions .

Le  départ  du prés ident  DOUCET en septembre a  été  un changement  majeur .  Je  t iens  à
le  remerc ier  pour  ses  t ro is  années  et  demie  product ives .  La  t rans i t ion  vers  la
prés idente  ARSENEAU-SLUYTER s 'est  b ien  déroulée  grâce  à  son réseau expér imenté .
Nous  avons  pourvu deux postes  vacants  avec  Maxime BRIDEAU et  Gérard  ARSENEAULT,
apportant  une dynamique pos i t ive  au Conse i l  d 'adminis trat ion.
Nous  a l lons  é l i re  une prés idence par  suf f rage  universe l  pour  la  t ro is ième fo is .  Depuis
2020,  p lus ieurs  membres  de  l ’équipe  ont  changé,  nécess i tant  une rééva luat ion de
notre  approche et  de  nos  systèmes d ’é lect ion ,  notamment  en l igne.
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Le  pro jet  des  États  généraux est  essent ie l ,  a l lant  au-de là  des  organismes
communauta i res  f inancés  par  les  gouvernements .  La  SANB doi t  ancrer  son avenir
dans  les  pr ior i tés  de  la  communauté ,  sans  se  l imi ter  à  l ’ écosystème communauta i re
tradi t ionnel .  L ’ indépendance f inanc ière  part ie l le  est  cruc ia le  pour  notre  avenir .
La  prés idente  ARSENEAU-SLUYTER comprend b ien ces  en jeux  et  les  re l ie
ef f i cacement .  Nous  sommes entourés  de  personnes  compétentes  qui  veulent  fa i re
une d i f férence.  Nous  avons  ident i f ié  des  partenaires  pour  un serv ice  de  partage  des
ressources ,  part icu l ièrement  en comptabi l i té ,  un  domaine où nous  rencontrons  des
di f f i cu l tés  de  recrutement .
Denise  ROUSSELLE et  moi -même trava i l lons  sur  un serv ice  de  partage  de  ressources
depuis  p lus ieurs  années .  Son succès  cro issant  nous  a  poussés  à  lancer  un serv ice  de
partage  des  f inances ,  nécess i tant  de  combler  son expér ience  de  v ingt -c inq ans  dans
la  gest ion quot id ienne.

En cet te  année pa ire ,  nos  ef for ts  sont  tournés  vers  l ’AGA,  où nous  devons
réapprendre  comment  mener  une é lect ion pour  la  prés idence et  accuei l l i r  de
nouveaux membres  au Conse i l  d 'adminis trat ion.  L 'organisat ion d 'événements
demande des  ressources  importantes ,  e t  i l  es t  cruc ia l  de  revoir  cer ta ins  aspects  de
notre  système actue l ,  comme la  méthode d 'é lect ion des  membres  du CA.
En résumé,  nous  devons  cont inuer  à  cé lébrer  notre  h is to i re  tout  en  restant
pert inents  et  compét i t i fs  dans  le  présent ,  avec  une at tent ion part icu l ière  à
l ' indépendance f inanc ière  et  à  une gouvernance dynamique et  b ien  gérée.

Ressources  humaines

Depuis  p lus ieurs  années ,  le  pr inc ipa l  souc i  de  la  SANB est  la  gest ion des  ressources
humaines ,  en  part icu l ier  la  pénur ie  de  main-d 'œuvre .  Le  secteur  communauta i re  a
une réputat ion défavorable .  Très  souvent  perçu comme of f rant  de  fa ib les  sa la i res  et
des  condi t ions  de  t rava i l  d i f f i c i les ,  notre  secteur  pe ine  à  at t i rer  et  retenir  les  ta lents
nécessa i res .  Ce  problème est  en  part ie  dû à  notre  incapac i té  à  a juster  nos  object i fs
en fonct ion de  nos  capac i tés  humaines  et  f inanc ières .
Nous  avons  éga lement  échoué à  maintenir  nos  sphères  d ' inf luence ,  réduisant  a ins i
nos  a l l iés  et  défenseurs  dans  les  secteurs  pol i t ique et  adminis trat i f .  La  SANB a
essayé  de  remédier  à  cet te  s i tuat ion ,  mais  ce la  reste  un problème co l lect i f .
Le  p lan de  ressources  humaines  de  la  SANB cons is te  à  recruter  des  personnes
performantes ,  les  rémunérer  correctement ,  o f f r i r  des  condi t ions  compét i t ives ,  e t  les
encadrer  pour  favor iser  leur  cro issance.  Nous  devons  a juster  notre  équipe  et  nos
object i fs  en  conséquence ,  év i ter  les  g l i ssements  de  portée ,  e t  ê tre  prêts  à  d i re  non
aux pro jets  qui  dépassent  nos  moyens .

La  réorganisat ion de  l 'équipe  est  nécessa i re ,  notamment  avec  le  départ  de  Denise
ROUSSELLE vers  le  serv ice  des  f inances .  De p lus ,  le  manque de  f inancement  pour  les
tro is  prochaines  années  remet  en quest ion notre  s t ructure  actue l le .  Une approche
plus  s t r ic te  et  foca l i sée  est  nécessa i re .
Le  recrutement  et  la  rétent ion de  ta lents  restent  un déf i  majeur ,  exacerbés  par  des
f inancements  inadaptés  et  des  rémunérat ions  perçues  comme insuf f i santes .  Une
étude de  la  FCFA sur  les  R IFs  montre  que la  rémunérat ion est  une préoccupat ion
majeure  pour  le  personnel .  Nous  devons  cont inuer  à  être  compét i t i fs  en  termes de
condi t ions  de  t rava i l  tout  en  augmentant  les  sa la i res  pour  at t i rer  et  retenir  les
ta lents  nécessa i res  à  notre  miss ion.
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En résumé,  la  SANB doi t  a juster  ses  s t ratég ies  de  ressources  humaines ,  renforcer  ses
capac i tés  f inanc ières ,  e t  rester  compét i t ive  pour  cont inuer  à  rempl i r  sa  miss ion
ef f i cacement .

Gestion f inancière

Depuis  p lus ieurs  années ,  la  SANB fa i t  face  à  des  déf is  importants ,  en  part icu l ier  en
mat ière  de  gest ion des  ressources  humaines  et  de  la  s i tuat ion f inanc ière .  Le
f inancement  de  base  est  resté  s tagnant  malgré  une augmentat ion de  la  complex i té  et
du nombre des  doss iers  t ra i tés .  La  SANB a  réa l i sé  de  nombreuses  in i t ia t ives
ambit ieuses ,  comme la  p lan i f i cat ion s tratég ique communauta i re ,  l ' in tervent ion en
éducat ion ,  e t  la  rév is ion de  la  Lo i  sur  les  langues  of f i c ie l les .  Malgré  ces  succès ,
l 'organisat ion est  confrontée  à  des  problèmes systémiques  et  à  une s i tuat ion
f inanc ière  préca i re .  

L ' immigrat ion f rancophone représente  un déf i  majeur  nécess i tant  un f inancement
stable  et  adéquat .  Les  CLOSM n 'ont  pas  obtenu les  engagements  f inanc iers  espérés
malgré  les  e f for ts  pour  une nouvel le  Lo i  sur  les  langues  of f i c ie l les .  Certa ines
organisat ions ,  comme les  RDÉES et  les  Soc iétés  de  santé  en f rança is ,  ont  réuss i  à
obtenir  un f inancement  sector ie l  adéquat ,  mais  ce la  reste  une except ion.
Un ef fort  cons idérable  a  été  déployé  pour  équi l ibrer  le  budget ,  avec  l 'a ide  de  Denise
ROUSSELLE et  du comité  de  gest ion.  La  gest ion des  det tes ,  y  compr is  les  f ra is
jur id iques ,  a  été  une pr ior i té ,  avec  un succès  notable  grâce  à  Me Jonathan C lavet te .

Enjeux jur idiques

La  SANB se  concentre  actue l lement  sur  un seul  doss ier  jur id ique,  ce lu i  de  la
nominat ion d 'une l ieutenante-gouverneure  uni l ingue,  en  at tente  de  déc is ion de  la
Cour  d 'appel .  On verra  t rès  b ien les  choses  une fo is  rendu,  mais ,  peu importe  la
déc is ion ,  la  SANB doi t  sér ieusement  penser  à  l ’ importance  du doss ier ,  surtout  v is -à -
v is  l ’Ar t i c le  16 .1  de  la  Charte .
I l  n ’est  pas  imposs ib le  que la  SANB demande à  intervenir  dans  certa ins  doss iers ,
te l le  l ’ a f fa i re  du Forum des  maires  re lat ivement  aux  Pa la is  de  just ice  dans  la
Péninsule  acadienne.L ’avenir  de  nos  rég ions  repose sur  l ’ex is tence  de  serv ices
publ ics  locaux.  Nos  communautés  ont  besoin  d ’ass ises  publ iques  so l ides ,  e t  les
écoles ,  les  hôpi taux  et  des  t r ibunaux ne  sont  pas  des  luxes ,  i l s  représentent  la  base
d ’une v i ta l i té  communauta i re .  

Pol it ique

La  SANB fa i t  face  à  p lus ieurs  déf is  en  constante  évo lut ion.  I l  dev ient  de  p lus  en p lus
di f f i c i le  de  t rouver  un consensus  c la i r  au  se in  de  notre  communauté ,  car  les  sables
sont  en  mouvance éterne l le .  Le  départ  du prés ident  DOUCET change radica lement
notre  manière  de  fa i re  de  la  po l i t ique.  Chaque mandat  prés ident ie l  est  un ique,  e t
l ’ère  ARSENEAU-SLUYTER la issera  sa  marque dans  l ’h is to i re  de  la  SANB.  
La  s i tuat ion pol i t ique actue l le  est ,  pour  le  d i re  s implement  étrange.  I l  y  a  un
dysfonct ionnement  généra l i sé ,  e t  les  départs  au  se in  des  rangs  de  conservateurs  se
font  p lus  rap idement  que B la in  Higgs  ne  peut  monter  les  marches  d 'une ég l i se .  
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La  sess ion de  l 'Assemblée  lég is lat ive  se  termine le  7  ju in ,  marquant  essent ie l lement
la  f in  du présent  gouvernement .
L 'été  s 'annonce long et  peu exc i tant .  Le  c i rcu i t  des  gr i l lades  est  p lutôt  bas ique,  tout
comme les  hot -dogs  serv is  par  le  premier  min is tre  lors  des  cé lébrat ions  du New
Brunswick  Day  devant  l 'Assemblée  lég is lat ive .  On pourra i t  d i re  que ses  hot -dogs ,  tout
comme sa  marque de  conservateur ,  prônent  la  modérat ion qui  a  b ien mei l leur  goût .
En  fa i t ,  je  me rappel le  avo ir  mangé une quant i té  cons idérable  de  soupe Campbel l  en
1993,  et  mon estomac s 'en  souv ient  encore  des  années  p lus  tard .  La  pol i t ique n 'est
pas  un domaine pour  les  âmes sens ib les .
En  ce  qui  concerne notre  sa lut  u l t ime,  est -ce  que les  L ibéraux seront  la  réponse?
Depuis  l 'arr ivée  de  Susan Hol t ,  les  langues  of f i c ie l les  sont  devenues  des  doss iers
transversaux pour  les  L ibéraux.  Cependant ,  d 'après  mon expér ience ,  le  d iscours
transversa l  tend à  d i luer  l 'e f f i cac i té  du système et  à  compromettre  sa  capac i té  à
répondre  aux  besoins  fondamentaux.  E t  chez  les  Verts ,  a l lons-nous  t rouver  une
nouvel le  na issance?  Nous  avons  des  a l l iés  importants  chez  les  Verts ,  mais  les
expér iences  passées  montrent  que des  tens ions  internes ,  comme à  Ottawa et  à
Char lot tetown,  dues  à  des  idéaux idéa l is tes  peuvent  entra îner  une dés intégrat ion
qui  entrave  la  co l laborat ion nécessa i re  pour  at te indre  les  object i fs .
S i  l 'on  cherche un aspect  pos i t i f  dans  tout  ce la ,  c 'est  peut -être  que,  p lutôt  que de  se
concentrer  sur  l ’ ang la is  au  détr iment  du f rança is ,  s i  jamais  Faytene Grasseschi
devenai t  min is tre ,  nous  abandonner ions  tous  le  b i l inguisme angla is - f rança is  pour
prof i ter  p le inement  de  la  beauté  des  g losso la l ies . . .

La pol it ique provinciale

Que d i re?  S i  nous  prenons  nos  d iscuss ions  avec  le  premier  min is tre  HIGGS depuis  le
début  de  son mandat ,  je  ne  peux d i re  que les  re lat ions  sont  t rès  bonnes .  Le
problème,  comme l ’Équipe  Acadie  nous  le  montre ,  est  qu ’après  les  «  be l les
rencontres  » ,  absolument  r ien  ne  se  passe .  C ’est  un gouvernement  qui  ne  gouverne
pas .  C ’est  un gouvernement  qui  «  p ique au v i f  » .  En  ang la is ,  le  terme est  keep  them
busy .  Pendant  que les  gens  se  préoccupent  d ’une sér ie  de  doss iers  lambda,  le
gouvernement  fa i t  des  choses  p lus  s t ructurantes ,  sans  nécessa i rement  avo ir
l ’assent iment  de  l ’Assemblée  lég is lat ive .  En  ef fet ,  c ’est  la  mort  par  mi l le  coups
d ’épée,  sans  poudrer  le  canon.  C ’est  avo ir  les  gens  à  l ’usure  –  par  l ’ abandon.

C ’est  un gouvernement  qui  n ’a  pas  d ’agenda lég is lat i f ,  pas  de  p lan.  Cependant ,  une
chose est  cer ta ine  :  H IGGS se  prépare  pour  les  prochaines  é lect ions .  Je  su is  un
éternel  opt imiste ,  mais  je  do is  avouer  que les  é léments  pos i t i fs  manquent  pour  le
moment .  Mon appréc iat ion généra le  est  ce l le  d 'une inst i tut ion f igée .  En  mat ière  de
dépenses  gouvernementa les ,  i l  es t  év ident  que HIGGS dépense en accord avec  la
composi t ion  de  son caucus .  I l  n ’y  a  pas  de  députés  du Nord dans  son caucus ,  donc  le
Nord n ’est  pas  sur  le  radar .
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La pol it ique fédérale

Je  ne  su is  pas  certa in  que ce  so i t  beaucoup mieux à  Ottawa.  B ien que Henry
KISS INGER,  chantre  de  la  rea lpol i t ik ,  so i t  mort ,  ce  dern ier  ne  doi t  pas  être  le  dern ier
des  Mohicans .  Le  pro jet  de  lo i  C -13 ,  e t  l ’ anc ien C-32 ,  ont  été  adoptés .  La  nouvel le
mouture  de  la  lo i  est  en  v igueur ,  e t  les  règ lements  sont  en  cours  d ’écr i ture .  Je  su is
un adepte  de  la  rea lpol i t ik ,  car  avant  tout ,  l ’ É tat  ne  peut  pas  a l ler  au-de là  de  ses
moyens.  La  nouvel le  Lo i  sur  les  langues  of f i c ie l les  est  une lo i  de  «  f inances  » .
I ronique que les  L ibéraux a ient  at tendu après  la  pandémie  pour  déposer  le  pro jet  de
lo i ,  mais  ça  a  été  probablement  t rès  voulu .

Je  vous  rappel le  1995,  lorsque Paul  MARTIN a  coupé agress ivement  dans  les
programmes soc iaux ,  dont  le  f inancement  de  base  des  organismes.  Personne ne
s ’a t tendai t  à  ce la  d ’un gouvernement  l ibéra l .  La  grande tendance se  d i r ige  vers
l 'austér i té  dans  les  prochaines  années ,  e t  ce la  pour  tout  gouvernement  é lu  dans  les
prochaines  années .  I l  va  de  so i  que les  ind icat ions ,  notamment  les  sondages ,
suggèrent  une major i té  conservatr ice  h is tor ique sous  la  d i rect ion de  P ierre
POIL IEVRE.  Ce  n 'est  pas  une nouvel le  encourageante .  Mais  i l  y  a  toujours  des
opportuni tés .

I l  sera i t  i r responsable ,  vo i re  hypocr i te ,  de  ne  pas  expl iquer  et  démontrer  comment
l 'h is to i re  se  répète .  En  2003,  env i ron v ingt  ans  auparavant ,  les  communautés
n 'éta ient  pas  prêtes  à  un changement  de  gouvernement ,  e t  la  v ic to i re  de  Stephen
HARPER en 2006 les  a  pr ises  par  surpr ise .  B ien que prév is ib les ,  car  les
gouvernements  ne  durent  pas  éterne l lement ,  une fo is  au  pouvoir ,  les  communautés
redouta ient  le  p i re .  Malgré  un b i lan  largement  mit igé ,  g lobalement ,  HARPER n 'a  pas
nui  cons idérablement  aux  langues  of f i c ie l les .  Le  f inancement  est  resté  re lat ivement
stable ,  e t  fondamenta lement ,  les  choses  n 'ont  pas  beaucoup changé,  du moins  en
surface .

Je  ne  peux pas  prédire  la  même chose pour  un gouvernement  POIL IEVRE.  Je  su is
p lutôt  pess imiste  à  l ’égard  de  POIL IEVRE,  mais  potent ie l lement  pas  pour  les  ra isons
que vous  pensez .  La  poss ib i l i té  d ’un v i rement  au centre  est  t rès  réa l i s te ,  cer tes ,  mais
le  pendule  pol i t ique est  réso lument  à  dro i te .  En  ce  moment ,  nous  avons  WILDERS
aux Pays-Bas ,  MILE I  en  Argent ine ,  MELONI  en I ta l ie  et  j ’ en  passe .  En  Austra l ie ,  les
gens  ont  v i ré  à  dro i te  au  prof i t  d ’une format ion pol i t ique ouvr ière .  L ’Austra l ie  est  un
pays  phi losophiquement  conservateur ,  e t  i l s  ont  voté  mass ivement ,  lors  d ’un
référendum tenu le  mois  passé ,  contre  la  reconnaissance  des  Premières  Nat ions
autochtones  dans  la  Const i tut ion.  Dans  les  t ro is  prochaines  années ,  nous  a l lons  vo i r
des  é lect ions  aux  États -Unis  (une v ic to i re  de  TRUMP,  malgré  ses  d i f f i cu l tés
jur id iques ,  est  b ien  poss ib le ) ,  au  Royaume-Uni  ( la  repr ise  du Labor )  e t  en  France  (s i
les  forces  de  dro i te  s ’un issent ,  Mar ine  Le  Pen pourra i t  b ien  passer ) .

La  tendance à  dro i te  n ’est  pas  notre  seul  problème.  La  guerre  en Ukra ine ,  les
problèmes au Moyen-Or ient  et  t rès  poss ib lement  des  problèmes en As ie  du Sud-Est ,
pour  ne  nommer que ceux- là ,  ind iquent  des  problèmes mondiaux  t rès  sér ieux .  La
protect ion de  l ’Arct ique est  un enjeu s tratég ique auquel  le  Canada,  d ’une manière  ou
d ’une autre ,  do i t  fa i re  face .  Le  f inancement  de  la  det te  publ ique ,  des
invest issements  dans  les  forces  armées  et  des  invest issements  en infrastructure  est
des  obl igat ions  pour  les  d ix  à  quinze  prochaines  années .
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Le  pro jet  de  lo i  C -35  soul igne à  quel  po int  nos  par lementa i res  nous  desservent .  Les
lacunes  concernant  la  spéc i f i c i té  du Nouveau-Brunswick ,  notamment  l 'ar t i c le  16 .1 ,
ont  échappé au Comité  des  langues  of f i c ie l les  de  la  Chambre des  communes.  Au
Sénat ,  le  Comité  SOCI ,  pr inc ipa lement  d i r igé  par  les  sénateurs  du Gouvernement
(malgré  qu ' i l s  ne  so ient  pas  de  la  « format ion »  po l i t ique) ,  a  re jeté  des  amendements
v isant  à  mieux répondre  aux  besoins  des  f rancophones .  Toutefo is ,  à  la  dern ière
minute ,  lors  de  la  t ro is ième lecture  au Sénat ,  i l  semble  y  avo ir  une vo lonté  d 'a jouter
quelques  mots  pour  au moins  reconnaî t re  les  communautés  f rancophones  et
acadienne,  a ins i  que les  langues  of f i c ie l les .  Toute  une v ic to i re !

Je  ne  su is  pas  t rès  certa in  que la  langue,  et  surtout  la  défense  pour  sa  surv ie ,  f igure
comme étant  intr insèque chez  Mas low.  Dans  les  années  à  venir ,  les  déf is  seront
nombreux et  s ign i f i cat i fs .  Les  tendances  actue l les  la issent  entrevoir  non seulement
une major i té  pour  les  conservateurs ,  mais  éga lement  une prédominance de  s ièges
dans  les  prov inces  at lant iques .  Le  temps est  venu de  constru i re  des  re lat ions ,  car
h is tor iquement ,  les  f rancophones  hors  Québec ,  généra lement  af f i l iés  aux  l ibéraux ,
ont  eu  des  problèmes de  crédib i l i té  lorsqu ' i l s  revendiquent  auprès  de
gouvernements  conservateurs .  Un repos i t ionnement  s t ratég ique est  nécessa i re  et
doi t  commencer  p lus  tôt  que tard .  Après  l 'adopt ion des  lo is  C-13  et  C-35 ,  e t  à  la
su i te  du budget  fédéra l ,  i l  semble  que le  f rança is  so i t  en  danger  au Canada.  Les
problèmes et  en jeux  se  mul t ip l ient  chaque jour ,  marquant  une pér iode de
changement  profond.

I l  est  important  de  prendre  quelques  instants  pour  examiner  la  s i tuat ion post -C-13.
Le  Programme d 'appui  aux  langues  of f i c ie l les  (PALO)  est  l 'un  des  rares  programmes
à ne  pas  avo ir  é té  touché par  les  réduct ions  budgéta i res  fédéra les  cet te  année.  En
réa l i té ,  les  programmes de  langues  of f i c ie l les  ont  été  augmentés  de  25  %.  Nous
commençons  à  vo i r  des  retombées  pos i t ives ,  notamment  une augmentat ion de  12 ,5
% de notre  f inancement  de  base .

Cependant ,  malgré  l 'adopt ion de  la  lo i  C -13 ,  la  mise  en œuvre  de  la  nouvel le  LLO
n'avance pas  auss i  rap idement  que prévu.  Se lon mes d iscuss ions ,  les  règ lements
pourra ient  être  adoptés  d ' i c i  2026.  Ces  processus  prennent  du temps,  c 'est
indéniable .
En 2026,  i l  y  aura  probablement  un nouveau gouvernement  à  Ottawa.  Ce la  soulève
de nombreuses  interrogat ions .  Ma pr inc ipa le  préoccupat ion est  que ce  nouveau
gouvernement ,  d i r igé  par  POIL IEVRE,  retarde la  mise  en œuvre  de  la  lo i  C -13  en
la issant  les  règ lements  en at tente  pendant  longtemps,  au  nom de l 'austér i té  ou
d'autres  just i f i cat ions .

L 'un i té  nat ionale  semble  être  devenue un vœu p ieux.  La  press ion sur  la
Confédérat ion canadienne est  cro issante ,  e t  ce la  semble  ne  préoccuper  personne.  La
montée des  forces  nat ional is tes  au  Québec  pourra i t  conduire  à  deux réact ions  :  so i t
un déf i  pour  organiser  un référendum sur  l 'avenir  du Québec  au Canada,  so i t  la
recherche d 'une so lut ion au d i lemme du v ivre-ensemble .  Les  communautés
l inguis t iques  of f i c ie l les  en  s i tuat ion minor i ta i re  (CLOSM)  r isquent  d 'être  pr ises  entre
deux feux ,  comme ce la  s 'est  dé jà  vu  par  le  passé .  Je  pense que peu importe ,  les
CLOSM seront  le  Cheez  Whiz  entre  un morceau de  pa in  mul t igra ins  et  un morceau de
pain  b ien b lanc ,  b ien  fade!
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Communications,  relat ions  publ iques et  concertat ion communautaire

La  SANB,  p lus  so l l i c i tée  que jamais ,  constate  un v ide  de  leadership  de  p lus  en p lus
généra l i sé ,  tant  au  se in  de  nos  gouvernements  que de  la  soc iété  c iv i le .  Notre
responsable  des  communicat ions  ef fectue  un t rava i l  remarquable .  L 'équi l ibre  entre
les  communicat ions  t rad i t ionnel les  et  les  médias  soc iaux  a  été  source  de  f rustrat ion
par  le  passé ,  mais  actue l lement ,  nous  sommes t rès  réact i fs ,  ce  qui  est  pos i t i f .

La  SANB a  reçu le  Pr ix  du 3  ju i l le t  1608,  of fer t  par  la  V i l le  de  Québec .  Nous  avons
ef fectué  une importante  miss ion à  Québec ,  largement  f inancée par  le  Gouvernement
du Québec .  Nous  avons  pr is  le  temps de  ten ir  une sér ie  de  réunions  para l lè les  a f in
d ’amél iorer  nos  re lat ions  avec  certa ines  inst i tut ions  québécoises ,  dont  la  Soc iété
Sa int - Jean-Bapt is te  de  Montréa l  e t  le  Centre  de  la  Francophonie  des  Amér iques .

Les  communicat ions ,  les  médias  soc iaux  et  autres  act iv i tés  s imi la i res  se  déroulent
b ien.  Le  t rava i l  de  notre  agente ,  U l r ika  OBAMA,  est  de  grande qual i té  et
généra lement  t rès  pert inent .  Cependant ,  i l  es t  souvent  ex igeant  et  passe  t rop
souvent  inaperçu ,  ce  qui  est  assez  i ronique.

Depuis  la  publ icat ion du P lan s tratég ique communauta i re ,  de  nombreuses  évo lut ions
se  sont  produi tes .  Le  nouveau P lan d 'act ion sur  les  langues  of f i c ie l les ,  bénéf ic iant  de
nouveaux f inancements ,  est  à  pe ine  mis  en  œuvre .  Une nouvel le  Lo i  sur  les  langues
of f ic ie l les ,  dest inée  à  gu ider  le  rég ime l inguis t ique du Canada pour  les  générat ions  à
venir ,  a  été  instaurée.  Les  règ lements  de  cet te  nouvel le  lo i  nécess i teront  du temps,
et  i l  es t  probable  qu 'un nouveau gouvernement  sera  chargé  de  les  mettre  en œuvre .

La  SANB n ’a  pas  de  budget  pour  la  concertat ion communauta i re .  C ’est -à -d i re  que les
réunions  des  prés idences  et  des  d i rect ions  généra les  doivent  s ’organiser  en  marge
d ’un autre  événement .  I l  n ’y  a  pas  de  ressources  humaines  dédiées  à  ces  ef for ts  non
plus .  Cependant ,  c ’est  l ’un  des  grands  mandats  de  la  SANB.  I l  faut  t rouver  une
manière  ef f i cace  de  concerter  les  organismes.

Nous  sommes à  l ’ aube de  50  ans  de  la  dual i té  en  éducat ion.  La  s i tuat ion néo-
brunswickoise ,  pour  ne  pas  d i re  acadienne,  est  un ique.  En  mat ière  de  pol i t ique
comparée ,  i l  n 'ex is te  pas  de  rég ime semblable  a i l leurs .  Depuis  le  début  de  notre
impl icat ion dans  le  doss ier  de  l ’éducat ion ,  je  v isa is  tou jours  la  cé lébrat ion des  50
ans  de  la  dual i té .  J ’ a i  proposé d 'organiser ,  en  marge des  cé lébrat ions ,  une
conférence  internat ionale  sur  l ’éducat ion des  minor i tés .  Mon idée n ’a  pas  connu la
tract ion nécessa i re .
L ’Équipe  Acadie  est  une démarche t rès  intéressante .  Après  deux épreuves ,  nous
avons  su  peauf iner  l ’ idée .  Les  organismes s ’a t tendent  à  une prochaine  séance au
pr intemps 2024.  Actue l lement ,  le  thème est  centré  sur  le  cont inuum en éducat ion.
Ce  n ’est  pas  la  démarche qui  fa i t  défaut ,  mais  p lutôt  le  manque de  sout ien  du
Gouvernement  du Nouveau-Brunswick  (GNB) .
Mon p lan avec  l 'Équipe  Acadie  éta i t  des  p lus  s imples  :  déguiser  un résul tat ,  une
conséquence addi t ionnel le ,  dans  la  démarche.  En  réa l i té ,  la  conséquence «
acc idente l le  »  est  la  créat ion d 'un groupe de  p lus  en p lus  expér imenté  en
démarchage pol i t ique.  Des  jeunes  y  part ic ipent ,  e t  au-de là  de  la  format ion et  des
réunions ,  des  l iens  se  t i ssent  entre  les  personnes .  En  fa i t ,  c 'est  une forme de
concertat ion communauta i re .
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Ma v is ion ,  façonnée au f i l  de  nombreuses  d iscuss ions  internes  et  externes  à  la  SANB,
est  que l 'Équipe  Acadie  dev ienne la  s t ructure  de  la  concertat ion communauta i re .
Lorsque les  d i rect ions  se  rencontrent ,  c 'est  sous  l 'ég ide  de  l 'Équipe  Acadie ,  que ce
so i t  pour  les  prés idences ,  les  sess ions  de  format ion communes ,  e tc .  L ' idée  est  de
donner  un cadre ,  un sens  à  la  concertat ion ,  sans  créer  une s tructure  formel le  que,
fondamenta lement ,  personne ne  souhai te .

Une be l le  réunion des  d i rect ions  généra les  a  eu  l ieu  en automne.  De nouveaux
acteurs  et  organismes y  ont  part ic ipé .  Nous  avons  éga lement  organisé  une sess ion
de format ion la  ve i l le .  Mon constat  généra l  est  que les  organismes communauta i res
ont  des  problèmes de  ressources  humaines ,  de  comptabi l i té ,  de  communicat ions ,
bref… Ce sont  nos  problèmes,  mais  à  une échel le  beaucoup p lus  grande.

I l  est  inév i tab le  que le  partage  de  serv ices  so i t  sur  l ’hor izon,  so i t  par  choix  ou par
obl igat ion.

Les  mots  de la  f in

Je  termine ma sept ième année à  la  SANB.  E l les  ont  passé  re lat ivement  v i tes .  Je  ne
peux d i re  que c 'est  grâce  à  une équipe  so l ide ,  un conse i l  d 'adminis trat ion dévoué et
nos  ba i l leurs  de  fonds  qui  veulent  co l laborer  avec  nous ,  que le  succès  est  tou jours
au rendez-vous .

La  SANB doi t  jouer  le  rô le  de  ch iens  de  garde ,  cer tes ,  mais  e l le  do i t  auss i  créer  des
choses  et  s t imuler  des  débats  publ ics .  Que ça  so i t  la  p lan i f i cat ion communauta i re ,
l 'avenir  de  nos  communautés  et  surtout  nos  communautés  rura les ,  e t  b ien  d 'autres
choses ,  la  SANB doi t  vo i r  grand.

Les  déf is  devant  nous  sont  de  ta i l le .  Le  f rança is  est  de  p lus  en p lus  f rag i le  et  nous
aurons  à  prendre  des  déc is ions  d i f f i c i les ,  prendre  des  pos i t ions  provocatr ices  et
créer  de  nouvel les  a l l iances  s i  nous  voulons  assurer  que la  nat ion acadienne so i t
prospère ,  mais  réso lument  f rancophone.

Je  remerc ie  mon équipe ,  car  leur  sout ien  est  inéga lé  et  leur  capac i té  est
g igantesque.  Je  sa lue  mes deux prés idences ,  A lex  et  N ico le ,  qu i  m ’ont  épaulé
généreusement .  Mon Consei l  d ’adminis trat ion mér i te  tous  mes é loges .  Aux
fonct ionnaires  qui  cro ient  s incèrement  à  notre  œuvre ,  merc i ,  e t  au  p la is i r  de
maintenir  nos  d iscuss ions  f ranches ,  e t  co lorées  de  v is ion.

J ’a imera is  que la  SANB so i t  indépendante  f inanc ièrement .  J ’ a imera is  que le
f inancement  de  PCH pa ie  pour  nos  programmes,  mais  pas  pour  notre  revendicat ion.
Après  50  ans  de  déf is ,  de  réa l i sat ions  et  de  v ic to i res ,  l ’heure  est  arr ivée  de  lu i
l ibérer  de  ses  cha ines .  Votre  Soc iété  le  mér i te .  Fa i tes  preuve de  v is ion ,  mais  surtout ,
fa i tes  preuve de  responsabi l i té .

Joyeux anniversa i re  SANB.  Que les  50  prochaines  années  so ient  auss i  co lorées  de
succès .  
Au serv ice  la  nat ion ,
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Rapport  de Communications  de la  Société  de l 'Acadie  du Nouveau-Brunswick
(SANB)

La  s tratég ie  de  communicat ion de  la  Soc iété  de  l 'Acadie  du Nouveau-Brunswick  (SANB)
est  axée sur  des  communicat ions  externes  et  internes  qui  vont  au-de là  de  la  s imple
transmiss ion d ’ in format ions .  Notre  object i f  est  de  sens ib i l i ser ,  in former  et  encourager
l ’engagement  de  nos  membres  et  de  la  communauté  acadienne et  f rancophone en
faveur  de  la  promot ion et  de  la  défense  du fa i t  f rança is  au  Nouveau-Brunswick .

Améliorat ion de la  Communication interne

Avec  mon arr ivée  à  la  SANB,  i l  é ta i t  c la i r  que nous  dev ions  renforcer  la  communicat ion
interne pour  augmenter  l ’engagement  de  nos  membres  envers  notre  cause  commune.
Pour  ce  fa i re ,  nous  avons  lancé  p lus ieurs  in i t ia t ives ,  notamment  :

In fo let t re  mensuel le  :  Une info let t re  mensuel le  est  envoyée à  tous  les  membres
pour  les  informer  des  événements  passés  et  à  venir ,  a ins i  que des  actua l i tés  du
réseau f rancophone.  Cet te  in i t ia t ive  a  été  b ien accuei l l ie ,  les  membres  se
ré jouissant  d 'être  mieux informés sur  les  act iv i tés  de  leur  organisme porte-paro le .

Capsules  v idéo et  contenu en d i rect  :  Nous  avons  créé  des  capsules  v idéo et  d i f fusé
du contenu en d i rect  lors  des  événements  de  l ’organisme.  Ces  v idéos ,  partagées  sur
les  réseaux soc iaux ,  permettent  aux  membres  de  réag ir  en  temps rée l ,  renforçant
a ins i  leur  engagement .



Engagement des  jeunes
L ’un des  déf is  majeurs  auxquels  nous  fa isons  face  est  de  susc i ter  l ' in térêt  des  jeunes
pour  notre  cause.  Pour  les  approcher ,  nous  avons  entrepr is  p lus ieurs  act ions  :

Partenar iats  avec  l ’Univers i té  de  Moncton :  Entre  l ’é té  2023 et  l ’h iver  2024,  nous
avons  part ic ipé  à  d iverses  act iv i tés  en  partenar iat  avec  l ’Univers i té  de  Moncton,
notamment  dans  le  cadre  du camp d ’été  Explore .  Ces  présentat ions  et  act iv i tés
ont  permis  de  sens ib i l i ser  p lus  de  75  jeunes  étudiants  en  immers ion l inguis t ique
venus  de  tout  le  pays .

Capsules  v idéo jeunesse :  Des  capsules  v idéo dans  lesquel les  les  jeunes  du
Nouveau-Brunswick  et  de  la  f rancophonie  canadienne,  de  la  pet i te  enfance  au
lycée  et  jusqu 'à  l 'un ivers i té ,  expr iment  leur  at tachement  à  la  langue f rança ise  ont
été  créées  et  sont  d isponib les  sur  nos  p lateformes en l igne.  Ces  in i t ia t ives  ont
augmenté  la  présence des  jeunes  sur  nos  réseaux soc iaux .

Formation et  éducation
Pour  mieux soutenir  nos  membres  dans  leur  v ie  quot id ienne et  profess ionnel le ,  nous
avons  mis  en  p lace  p lus ieurs  format ions  var iées ,  qu i  ont  été  un f ranc  succès .  Ces
format ions  ont  non seulement  at t i ré  de  nouveaux membres ,  mais  ont  éga lement
renforcé  l ’engagement  sur  nos  réseaux soc iaux .

Partenariats  éducati fs  :  En  co l laborat ion avec  le  Gouvernement  du Nouveau-
Brunswick ,  nous  avons  fa i t  don de  quatre  boî tes  de  l i vres  éducat i fs  et  d 'act iv i tés  :
Mon carnet  de  voyage du Nouveau-Brunswick  à  l 'éco le  canadienne Gal i leo  Gal i le i  en
Tunis ie ,  mettant  en  va leur  notre  prov ince  et  notre  cu l ture .
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Facebook Total

Nombre d’aboné.es 5736

Couverture 74.9 mille

Visites de la page 15.8 mille

Nouveaux abonné.es 369

Impressions 306.8 mille

Couverture des publications 74.9 mille

Interactions avec le contenu 8.3 mille

Aboné.e.s 5.8 mille

Clic sur un lien 714
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Vue d’ensemble Facebook
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Les  publications les plus populaires de la
SANB sur sa page Facebook

20 mars 2024

Sujet : Frolic-Ouère

Impressions de publications : 1131

Couverture de la publication : 1001

Interactions : 248 

22 mars 2024

Sujet : Formation sur le Leadership

Impressions de publications : 1394

Couverture de la publication : 1286

Interactions : 142
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Les  publications les plus populaires de la
SANB sur sa page Facebook

21 mars 2024

Sujet : Parle-Ouère Acadie-Chaleurs

Impressions de publications : 2602

Couverture de la publiation : 2542

Interactions : 89

28 mars 2024

Sujet : Le rôle-clé des municipalités dans la vitalité de la francophonie
néo-brunswickoise

Impressions de publications : 614

Couverture de la publiation : 551

Interactions : 69
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Vue d’ensemble d’Instagram

Instagram total

Nombre d’aboné.es 1039

Couverture 7 mille

Visites de la page 1.6 mille

Nouveaux abonné.es 100

Couverture des publications 7 mille

Interactions avec le contenu 1.5 mille



Twitter Total

Publications sur un an 1638

Impression des tweets 60.5% neutre

Mentions de la SANB 765

Visite du Profil 74.4mil

RAPPORT ANNUEL 2023-2024

Vue d’ensemble Twitter 



Relat ions  avec  les  Médias
Le  rô le  des  médias  est  cruc ia l  pour  at te indre  un large  publ ic .  Depuis  l ’ é té  2023,  la
couverture  médiat ique de  la  SANB a  évo lué ,  ref lé tant  les  en jeux  soulevés  par  les
d i f férentes  prés idences .

Sout ien  aux  médias  locaux :  Nous  soutenons  les  médias  locaux à  t ravers  l ’ achat  de
publ ic i té ,  montrant  notre  engagement  envers  la  communauté  médiat ique en mi l ieu
francophone minor i ta i re  .

Prés idences  et  couverture  médiat ique :  Sous  les  prés idences  de  M.  A lexandre  Cédr ic
Doucet  et  de  Mme Nico le  Arseneau-S luyter ,  la  couverture  médiat ique de  la  SANB a
été  d ivers i f iée ,  chaque prés idence apportant  une approche unique tout  en  restant
f idè le  à  notre  miss ion de  défendre  le  fa i t  f rança is  au  Nouveau-Brunswick .

Conclusion
Les  ef for ts  de  communicat ion entrepr is  par  la  SANB ont  porté  leurs  f ru i ts ,
renforçant  l ’ engagement  de  nos  membres  et  notre  v is ib i l i té  auprès  du publ ic .  Nous
cont inuerons  à  accorder  une importance  pr imordia le  à  des  communicat ions  c la i res ,
t ransparentes  et  engageantes ,  car  nos  membres  sont  le  cœur  bat tant  de  notre
organisme.
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ÉTATS FINANCIERS DE LA SANB
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Le réseau en immigrat ion f rancophone du Nouveau-Brunswick  a  pour  miss ion pr inc ipa le  le
sout ien ,  la  mobi l i sat ion et  la  coordinat ion de  son Réseau dans  les  e f for ts  d ’a t t ract ion ,
d ’accuei l  e t  d ’ intégrat ion de  l ’ immigrat ion f rancophone au Nouveau-Brunswick .  I l  es t
impérat i f  pour  le  réseau de  rassembler  ses  forces  pour  fa i re  rayonner  les  serv ices  en
frança is  dans  la  prov ince  af in  que les  personnes  immigrantes  so ient  p lus  f lu idement
intégrée  et  inc luses  dans  les  d i f férentes  communautés  de  notre  prov ince  et  auss i ,  out i l ler
les  organismes membres  qui  ont  cet te  miss ion de  mieux renforcer  les  communautés
accuei l lantes  pour  accuei l l i r  les  personnes  immigrantes .  

Le  R IFNB s ’est  rencontré  quatre  fo is  durant  l ’ année f inanc ière  2022-2023.  Souvent  les
rencontres  de  concertat ions  entre  les  30  organismes membres  favor isent  des  nouveaux
partenar iats ,  de  nouvel les  co l laborat ions  et  de  nouveaux pro jets .  Nous  prenons  le  temps
de donner  la  poss ib i l i té  aux  membres  de  partager  avec  les  autres  leurs  pro jets  en  cours
avec  l ’ immigrat ion ,  de  d iscuter  sur  les  en jeux  et  les  déf is  de  chacun et  même informer
leurs  pa i rs  sur  les  mises  à  jour  en immigrat ion f rancophone.  Les  organismes membres  du
réseau et  le  secrétar iat  ont  t rava i l lé  en  respectant  les  l ignes  d i rectr ices  du p lan
stratég ique 2018-2023,  un p lan quinquennal  sur  lesquels  les  membres  ont  t rava i l lé
ensemble  5  ans  passés .  

Nouvel le  planif icat ion stratégique

Le R IFNB s ’est  doté  d ’une nouvel le  p lan i f i cat ion s tratég ique pour  les   c inq prochaines
années  (2024-2029) .  Cet te  p lan i f i cat ion s tratég ique est  le  f ru i t  d ’un t rava i l  commun et  la
part ic ipat ion de  tous .  Les  organismes membres  ont  été  consul té  p lus ieurs  fo is  à
d i f férentes  étapes  de  l ’évo lut ion du processus .  Les  partenaires  et  les  CSR ont  été  impl iqué
dans  la  créat ion de  cet  out i l  qu i  ser t  toute  la  prov ince  en mat ière  d ’ immigrat ion
francophone.  Notre  nouvel le  miss ion et  v is ion se  présente  comme sui t  :  
Vis ion :  Le  Réseau en Immigrat ion Francophone au Nouveau-Brunswick  (R IFNB)  est  un
cata lyseur  du mouvement  co l lect i f  favor isant  une inc lus ion et  une rétent ion des
immigrant .e .s  f rancophones  au Nouveau-Brunswick .  
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Mission :  Le  R IFNB sout ien ,  mobi l i se  et  coordonne son réseau dans  les  e f for ts
d ’at t ract ion ,  d ’accuei l  e t  d ’ intégrat ion de  l ’ immigrat ion f rancophone au Nouveau-
Brunswick .  
Dans  les  5  prochaines  années ,  nous  a l lons  nous  foca l i ser  sur  les  or ientat ions
suivantes  :  

Notre  organisat ion  
Notre  réseau 
Nos  communautés  
Notre  inf luence  

Cet te  nouvel le  p lan i f i cat ion nous  permettra  de  mieux concorder  nos  ef forts  dans  les
prochaines  années  pour  assurer  une mei l leure  d i rect ion pour  l ’ immigrat ion
francophone au Nouveau-Brunswick .  
 
Présence Régionale  et  nationale.  

Depuis  p lus ieurs  années ,  la  coordinat ion du R IFNB s iège  sur  le  comité  at lant ique de
l ’ immigrat ion f rancophone (CAIF ) ,  un  pro jet  avec  une v is ion at lant ique du su jet  qu i  est
chapeauté  par  la  Soc iété  Nat ionale  de  l ’Acadie  (SNA) .  Ce  comité  donne l ’occas ion de
créer  des  partenar iats  avec  les  organismes et  gouvernements  des  autres  prov inces  de
l ’At lant ique.  E l le  s iège  auss i  à  la  tab le  nat ionale  des  R IF  coordonner  par  la  FCFA du
Canada.  Cet te  co l laborat ion favor ise  des  échanges  construct i fs  sur  les  en jeux ,  les  déf is
et  surtout  les  bonnes  prat iques  dans  le  mi l ieu  au n iveau nat ional .  Ces  conversat ions
donnent  l ’occas ion de  déterminer  des  pro jets  d ’é tudes ,  de  consul tat ions  et  autres
informat ions  qui  seront  importantes  pour  le  mi l ieu .  
 
Forum annuel  

Cette  année,  nous  avons  réa l i sé  notre  4eme forum annuel  en  immigrat ion f rancophone
autour  du thème:  “Favor iser  des  communautés  accuei l lantes ,  for tes  et  inc lus ives” .  Nous
avons  accuei l l i  proche de  140 personnes  au Pa la is  du Congres  à  Edmundston.  Des
panels  intéressants  autour  de  l ’employabi l i té ,  l ' in tersect ionnal i té ,  les  rés idents
tempora ires  et  autres .  La  part ic ipat ion du publ ic  éta i t  à  son summum avec  des
quest ions  et  des  commenta i res  construct i fs  pour  a ider  à  bât i r  les  communautés
accuei l lantes ,  for tes  et  inc lus ives  du Nouveau-Brunswick .  
 
 
Représentation du Nouveau-Brunswick à  Dest ination Canada et  dest ination Acadie  
 
Cet te  année le  R IFNB a  part ic ipé  à  deux miss ions  internat ionales  pour  fa i re  la
promot ion du Nouveau-Brunswick .  Dest inat ion Canada est  la  p lus  grande act iv i té  de
recrutement  organisée  à  l ’extér ieur  du Canada af in  d ’a t t i rer  des  candidats
francophones .  Cet te  année Dest inat ion Canada a  eu l ieu  à  Par is  (France)  et  à  Rabat
(Maroc) ,  rassemblant  des  représentant  de  toutes  les  prov inces  canadiennes  à
l ’except ion du Québec .  Quant  à  Dest inat ion Acadie ,  i l  s ’ag i t  d ’une miss ion de
recrutement  organisée  par  les  t ro is  prov inces  at lant iques  en vue d ’at t i rer  p lus  de
candidats  f rancophones  pour  combler  certa ins  postes  dans  des  domaines  t rès  en
demande.  Notre  part ic ipat ion à  ces  miss ions  permet  de  promouvoir  la  poss ib i l i té  de
v ivre  en França is  dans  la  prov ince  du N. -B .  En  tant  que représentant  de  nos  membres ,
nous  partageons  l ’ in format ion sur  les  serv ices  qui  sont  d isponib les  dans  les  d i f férentes
rég ions  de  la  prov ince  et  nous  référons  les  candidats  aux  organismes qui  sont
mandatés  de  les  accompagner  pour  une mei l leure  intégrat ion au N. -B .  



LES CHIFFRES SUR NOS RÉSEAUX SOCIAUX
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En route vers  les  États  généraux

Des pro jets  du programme Mult icu l tura l i sme du Canada et  de  la  prov ince  du Nouveau-
Brunswick ,  nous  ont  permis  de  débuter  le  processus  qui  mènera i t  aux  États  généraux de
l ’Acadie .  Ces  ressources  nous  ont  permis ,  d ’e f fectuer  une consul tat ion sur  le  pro jet ,  de
créer  des  événements  rég ionaux et  de  préparer  la  mise  en p lace  des  Groupes
d ’ in i t ia t ives  rég ionales .  Un groupe consul tat i f  autour  des  anc iennes  prés idence est  prête
à  être  convoquée.  D ’ i c i  l ’ automne ces  act iv i tés  devra ient  être  complétées .  Restera  à
mettre  en branle  l ’organisat ion des  États  généraux pour  sa  réa l i sat ion à  l ’ automne 2025,
après  avo ir  t rouvé le  f inancement .

Pour  l ’ instant  nous  avons  v is i té  c inq sur  s ix  rég ions ,  compr ises  dans  nos  s tatuts  et
règ lements .  P lus  de  25  personnes ,  anc iennes  prés idences  (vo i r  sect ion précédente  et
personnes  c ib lés .  De façon généra le ,  la  tenue des  États  généraux est  reçue
pos i t ivement .  

Les  en jeux  ident i f iés  par  la  p lupart  sont :  Démographie  et  immigrat ion ,  économie  des
rég ions  a ins i  que quest ion re l iées  à  l ’ ident i té  et  la  langue.  Cependant  quelques
intervenants  sont  préoccupés  par  le  leadership  et  la  jeunesse  auprès  de  notre  réseau
assoc iat i f  e t  chaque secteur  a  ses  propres  préoccupat ions .

Tro is  événements  rég ionaux ont  dé jà  eu l ieu  ou sont  en  processus  :  
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Le Frol ic  Ouère karaoké  dans  la  rég ion Sud-Est  ( le  Coude,  U .  de  M. )  s 'est  révé lé
être  un f ranc  succès .  La  part ic ipat ion de  p lus  de  80  jeunes  au karaoké de  la
f rancophonie ,  organisé  en partenar iat  avec  la  Fédérat ion étudiante  de
l 'Univers i té  de  Moncton,  campus de  Moncton,  et  les  Serv ices  à  la  v ie  étudiante  et
soc iocul ture l le ,  témoigne d 'un enthous iasme remarquable  pour  la  cu l ture
francophone dans  la  rég ion.
La  présence de  personnal i tés  inf luentes  du mi l ieu  univers i ta i re ,  a ins i  que
l 'an imateur  et  D J  de  la  so i rée  A la in  Lavoie ,  e t  l ’ ar t i s te  Rotch i ld  Choisy ,  a
indéniablement  rehaussé  l 'a tmosphère  et  l ' importance  de  l 'événement .

Parle-Ouère Région Chaleur,  jeudi  21  mars  2024,  hôtel  At lantic  Host ,  5  à  7 .
Plus  de  v ingt  personnes  éta ient  présentes  à  ce  5  à  7 ,  dans  le  but  de  d iscuter  de  la
v ie  en  f rança is  dans  la  rég ion Chaleur .  À  la  su i te  de  la  d iscuss ion ,  un goûter  a  été
serv i  e t  l ’ ar t i s te  de  la  rég ion Joey  Robin  Haché a  interprété  quelques-unes  de  ses
chansons .  Un groupe d ’ in i t ia t ives  rég ionales  (GIR)  est  en  format ion.

Projet  pi lote  au Lac-Baker  :  Projet  de rencontres  d ’ intégrat ion culturel le  et
l inguist ique
Organisme gest ionnaire  :  Nature  Lo is i rs  Lac  Baker  Inc .  Organisat ion de
rencontres  d ’ intégrat ion cu l ture l le  et  l inguis t ique qui  v isent  dans  un premier
temps,  d ’of f r i r  des  cours  à  un pet i t  groupe de  nouveaux arr ivants  au  Lac-Baker ,
voulant  apprendre  le  f rança is ,  dans  un contexte  d ’ intégrat ion cu l ture l le .  Un vo let
ar t is t ique est  env isagé.  
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L ’année 2023-2024 a  été  une année re lat ivement  bonne sur  les  marchés  f inanc iers .  La
va leur  du Fonds  de  l ’Avenir  de  la  SANB se  s i tue  à  1  710 890$ en date  du 31  mars  2024.
Malgré  un t ransfert  240 000$ à  la  SANB,  le  fonds  a  connu une d iminut ion net  de  108 334 $
par  rapport  à  l ’ an  passé .
Se lon les  règ lements ,  les  montants  excédant  1  mi l l ion  p lus  la  va leur  inf la t ionnaire
accumulée  seront  d isponib les  à  être  t ransférés  à  la  SANB.  Le  montant  net  à  être  t ransféré
à  la  SANB au 31  mars  2024 est  de  422.294$.  Une propos i t ion  pour  un t ransfert  d ’un
montant  à  la  SANB sera  fa i te  p lus  tard  durant  la  réunion.
 Les  pr inc ipaux rô les  du conse i l  d ’adminis trat ion du Fonds  de  l ’Avenir  de  la  SANB Inc .  sont
de s ’assurer  que le  Fonds  est  b ien géré  f inanc ièrement  et  de  façon éth ique et  de
dis tr ibuer  les  surp lus  se lon la  po l i t ique établ ie .  
Je  voudra is  prendre  l ’occas ion pour  remerc ier  les  membres  du conse i l  d ’adminis trat ion
pour  leur  impl icat ion et  leur  intérêt  à  fa i re  du Fonds  de  l ’Avenir  de  la  SANB Inc .  un out i l
pour  le  déve loppement  de  la  communauté  acadienne.  Au personnel  de  la  SANB,  merc i  de
votre  appui .  Un remerc iement  spéc ia l  à  Denise  Rousse l le  pour   les  nombreuses  années  de
trava i l  pour  le  Fonds  de  l ’Avenir .  Malgré  son changement  de  carr ière ,  Denise  cont inuera  à
nous  fa i re  prof i ter  de  son expert ise .
J ’a imera is  éga lement  remerc ier  Serge  Sonier  de  Gest ion de  patr imoine Assanté  pour  sa
disponib i l i té  et  ses  exce l lents  serv ices  profess ionnels .  

Membres du consei l  d ’administrat ion :  
 Jean Bernard Lafonta ine ,  v ice-prés ident  
Donald  Bastarache,  t résor ier
Paulet te  Sonier  R ioux ,  secréta i re  
 Jacques  A lbert ,  adminis trateur  
 André  Lépine ,  adminis trateur
 Jeanne Godin ,  adminis tratr ice  
Séraphin  Vandegar ,  adminis trateur
 A la in  Los ier ,  t résor ier  de  la  SANB 
 G i l les  Haché,  prés ident
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États financiers - Fonds de l’Avenir de la SANB Inc. 
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Equipe Acadie,  19  mai  2023

Nos partenaires  ont  br i l lé  par  leur  pass ion et
leur  émot ion lors  de  nos  format ions  sur
l ’ importance  de  l ’engagement  co l lect i f  pour
réuss i r .

Nous  nous  sommes mobi l i sés  avec  nos
partenaires  pour  l ’ access ib i l i té  des  so ins  aux
a iné.e .s  f rancophones  du Nouveau-Brunswick .

Nous  nous  sommes tous  préparés  avec  une
grande déterminat ion en prév is ion de  nos
rencontres  avec  les  é lus  pol i t iques  de  notre
prov ince .

Nous sommes rav is  d 'avo ir  eu  l 'opportuni té
d 'échanger  avec  l 'honorable  B la ine  Higgs ,
premier  min is tre  du Nouveau-Brunswick ,  e t  de
lu i  présenter  d i rectement  nos  propos i t ions .
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50 assemblée générale  annuel le ,  le  16  juin
2023

50 ans ,  ce  n ’est  pas  tous  les  jours .
La  SANB marque son 50  ème annivers iare  avec
une AGA réuss ie .

Découvrez  les  lauréats  du pr ix  a lberts -M.
Sormany et  du pr ix  par  et  pour  la  jeunesse  :  Le
groupe 1755 a  été  honoré  pour  son ta lent
inéga lé ,  tandis  que Zoé Monette  a  été
reconnue pour  son leadership  au serv ice  de  la
jeunesse  acadienne avec  une bourse  d 'étude
ou de format ion d 'une va leur  de  2  500 $ .

Les  réc ip iendaires  du pr ix  A lbert -M.Sormany
se sont  vu  remettre  un t rophée a ins i  qu ’une
oeuvre  d ’ar t  s ignée par  le  cé lèbre  pe intre
acadien ,  Yvon Gal lant .
 
Les  oeuvres  of fer tes  aux  réc ip iendaires  font
part ie  d ’une sér ie  de  p lus  de  70  portra i ts  de
personnal i tés  acadiennes ,  débutée  en 2017
lors  d ’une rés idence d ’ar t i s tes  aux  Tro is
P laquebières  sur  l ’ î le  de  Lamèque.

Fé l i c i ta t ions  aux  réc ip iendaires .
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Omnium 2023 le  25  Août  2023

C’est  avec  un immense p la is i r  que nous  avons
organisé  en 2023 la  3ème édi t ion  de  l ’Omnium de
l ’acadie  qui  s ’est  tenu au c lub de  Gol f  Gowan
Brae à  Bathurst .  Cet te  journée a  été  marquée par
une atmosphère  conv iv ia le ,  une compét i t ion
amica le  et  des  moments  de  go l f  except ionnels .

Nous  tenons  à  expr imer  notre  s incère  grat i tude à
tous  les  go l feurs  et  go l feuses  qui  se  sont
deplacés  pour  contr ibuer  à  cet te  journée
except ionnel le .

Un grand merc i  s ’adresse  éga lement  à  nos
partenaires  et  commandi ta i res .  Votre  conf iance
en notre  v is ion et  votre  sout ien  ont  été  les
p i l iers  sur  lesquels  repose cet  évènement
grandissant .

Nous  espérons  cont inuer  à  t rava i l ler  main  dans
la  main  avec  vous ,  en  créant  ensemble  des
moments  inoubl iab les  pour  la  communauté
acadienne et  f rancophone du Nouveau-
Brunswick .  



RAPPORT ANNUEL 2023-2024

Projet  de la  lo i  C-35
 
La  Soc iété  de  l 'Acadie  du Nouveau-Brunswick  (SANB)
expr ime sa  reconnaissance  envers  le  sénateur  René
Cormier  et  à  la  major i té  des  membres  du Sénat  pour
avoir  adopté ,  une mot ion v isant  à  inc lure  expl ic i tement
les  communautés  de  langue of f i c ie l le  en  s i tuat ion
minor i ta i re  dans  la  port ion du pro jet  de  lo i  C -35  qui
concerne l 'engagement  f inanc ier  des  gouvernements .

«Nous croyons  vra iment  que cet te  mesure  aura  un impact
pos i t i f  i c i  en  Acadie ,  en  renforçant  nos  inst i tut ions
éducat ives  et  cu l ture l les .  C 'est  un pas  important  pour
soutenir  et  protéger  notre  ident i té  l inguis t ique et
cu l ture l le  » ,  a f f i rme la  prés idente  de  la  SANB Nico le
Arseneau-S luyter .

Le  29  févr ier ,  à  la  Chambre des  communes ,  le  pro jet  de
lo i  C -35 ,  lo i  re lat ive  à  l ’ apprent issage et  à  la  garde des
jeunes  enfants  au  Canada a  f ranchi  une étape déc is ive  en
approuvant  l ’ amendement  qui  est  inscr i t  désormais  dans
la  Lo i ,  le  f inancement  à  long terme des  garder ies  en
frança is  en  mi l ieu  minor i ta i re .  Cet te  avancée s ign i f i cat ive
résul te  d ’un ef fortconcerté  de  la  Francophonie
canadienne.  

Le  Conse i l  d 'adminis trat ion de  la  SANB t ient  à  soul igner
le  rô le  de  d i rect ion joué par  la  Fédérat ion des
communautés  f rancophones  et  acadiennes  du Canada
(FCFA)  tout  au  long de  ce  processus .  Leur  ef for t
coordonné,  y  compr is  l 'envoi  de  mi l l iers  de  le t t res  aux
par lementa i res ,  a  été  cruc ia l  pour  sens ib i l i ser  et
mobi l i ser  les  déc ideurs  pol i t iques  à  l ' importance  de  cet te
quest ion.   
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La SANB est  dist inguée du Pr ix  3  Jui l let  1608

La  Soc iété  de  l 'Acadie  du Nouveau-Brunswick  (SANB)
a  récemment  été  d is t inguée du Pr ix  3  ju i l le t  1608,  le
jeudi  23  novembre 2023,  remis  par  la  V i l le  de
Québec  dans  le  cadre  de  la  cérémonie  de  l 'Ordre  des
Francophones  d 'Amér iques .

Cet te  d is t inct ion marque un moment  h is tor ique pour
la  SANB,  étant  la  première  fo is  que notre
engagement  est  honoré  de  cet te  manière ,  mettant
en lumière  notre  impact  dans  la  préservat ion et  la
cé lébrat ion de  la  langue f rança ise  en Acadie  et  au-
de là .

Dans  son d iscours ,  Mme Arseneau-S luyter  a  soul igné
l ’appui  préc ieux  de  nos  membres  :  «  Nous
souhai tons  expr imer  notre  profonde reconnaissance
envers  les  membres  dévoués  de  la  SANB.  Ce  pr ix  est
dédié  à  vous ,  car  c 'est  votre  engagement  qui
const i tue  l ’ensemble  de  nos  act ions .  Votre
engagement ,  pass ion et  déterminat ion sont  les
p i l iers  qui  sout iennent  notre  communauté  acadienne
et  f rancophone » .

Mme Arseneau-S luyter  a  éga lement  sa lué  le
sout ien  de  nos  partenaires  et  l 'ensemble  des
organismes communauta i res  f rancophones ,
reconnaissant  leur  t rava i l  quot id ien pour
renforcer  les  l iens  de  la  communauté ,  promouvoir
la  langue,  et  préserver  notre  patr imoine cu l ture l .  



La Fê t e  Nat ionale  de
l ’Acad i e
Nous avons  célébré en 2023, la 142 ème édition
de la Fête nationale de l ’Acadie.
Le 15 août de chaque année, les Acadiennes et les
Acadiens, qu'ils soient en Acadie, au Canada ou à
travers le monde, se rassemblent pour célébrer
notre culture, notre langue et notre histoire. La
Fête nationale de l'Acadie est plus qu'une simple
célébration ; elle est le reflet de notre
détermination à préserver notre culture pour les
générations futures.

La Société de l'Acadie du Nouveau-Brunswick
(SANB) a accueilli  l 'annonce du gouvernement
fédéral concernant le financement de la Fête
nationale de l'Acadie avec enthousiasme.
L'honorable Pascale St-Onge, ministre du
Patrimoine canadien, a confirmé un financement
fédéral de 250 000 dollars pour soutenir les
célébrations communautaires de la Fête nationale
de l'Acadie en 2024. 

V i s i t e  du Min i s t r e
Jean-Franço i s  Roberge

Au mois d’août 2023, le ministre
responsable de la Langue française, des
Relations canadiennes, des Institutions
démocratiques, de l ’Accès à
l ’ information, de la Protection des
renseignements personnels et de la
Laïcité, Jean-françois Roberge a éffectué
une visite marquante au Nouveau-
Brunswick.

Cette visite a été l ’occasion de renforcer
les liens qui unissent le Québec et
l ’Acadie, deux communautés
francophones aux racines profondes.
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